

男女の交際について

坂口安吾

青空文庫

近ごろの世道人心が墮落タイハイしているとか道義が地におちたとか慨嘆するのは当らない。

昔の平和の時代に比較して人の心だけを言うのが間違いで、このインフレ時代であり、住宅難、動物的雑居生活、停電、食糧難、物資難、交通難、おまけにそこに住む青年たちは戦場へ追いやられて心ならずも人殺しを稼業にしてきた人々であり、他の人々は空襲火災に追いまくられて家財や肉親を失ったような人々である。これだけの条件の下でこれだけの秩序が保てれば見上げたもので、日本人のたのもしさ、力強さに気づくことを知らないようでは、その人の方が暗愚であり、つまり敗戦と共に亡びて然るべき誤れる憂国者、誤れる道徳家、唯我独尊的愛国自認者であるにすぎない。

私はむしろこの悪条件の下で、却つて秩序が保たれすぎるのじやないかと思つて、不安になることが多い。

戦争と云えば戦争、民主々義と云えば民主々義、万事お上にまかせてクルリと変るばかりで、犬のように従順であるというだけ、その軽薄な気質が現下の秩序のもとで、そういう人々に限つてやたらに道義とかなんとか他人のお行儀のことばかり気にかける。

つまり自分がないからである。自省がない。自分の力で物を本当に考えてみる、それがないものである。

どんな兎も角も犯罪でも、たゞれた愛慾でも、我々がもし良く考へる心をもつなら必ず自分の心にも同じ犯罪者の血を見出す筈で、いかなる神の子といえども変りはない。キリストも釈迦もそうで、いかなる犯罪も悪徳も犯しかねない罪の子という自覚から生れてきたものがその宗教である。小平も樋口も我々の心に住んでおり、靈光信者(じこう)の狂態も同じ芽が万人の心に必ずある。全ての人々が犯罪者となり狂人となる素質を持つており、外部条件によつて、そうなる。我々は人をそしり、笑う前に、己れを知り、そして外部条件を考へることを知らねばならぬ。

戦争中の日本人は国民儀礼という奇妙奇怪な行事をやり、朝ごとにノリトのような誓いを合唱したり、電車の中で他人のお尻ごしに宮城を捍んだり、靈光信者と殆ど変らぬようなことをやつていた。今日も尚旅行中の陛下に上書したり、食糧難のある筈のない陛下へ米を献納したり、それを人々は赤誠とたゞえ、そして靈光信者を笑つている。

又、あらゆる女は闇の女の素質をもつてゐるのである。まことの知識というものは、必ず内省から始まるもので、そこから、如何に生くべきかという問題がはじまる。日本には

内省から始まる知識というものが殆どなく、命令と服従、禁止と許可、鑄型の中で育てられて疑ることも知らず、自分で考えるということを知らないばかりでなく、それがむしろ悪徳とせられていた。



男女の交際とても、人生万事元は一つで、まず己れを知る生活から始まらなければならぬ。そして、如何に生くべきか、という事の一つとして行われるべきもので、その根本の確立だけが何より大事なものである。

私は先日パンパンガール諸嬢と会見座談会をやつたが、彼女らは勝手に家をとびだしてきた我まゝ娘ばかりで、明るく、快活だった。戦前の娼婦は陰鬱でやたらわが身の悲劇を嘆くことを快とする風であつたが、それに比べればパンパンの明るさと快活は娼婦の型としては一つの進歩で、私はむしろ喜ぶべきことだと思った。

親に売られて身売りして悲劇などゝ、そんな悲劇があるものか。喜劇である。茶番じやないか。こんな貧しい茶番はなくなつて欲しい。親の横ツ面をひツぱたいて堂々天下を

カツポして欲しい。こういう茶番的な悲劇はつまり己れを知る生活がなく、如何に生くべきかという根本の態度が確立されておらぬことによる。

日本には男女交際の歴史がないから、急に男女交際をやると間違いが起りやすいと云うが、これは歴史の有無によることではなくて、自覺的な知識生活が各個人に不足している、つまり各人の教養が低いというのが根本の問題であろう。

如何に生くべきか、生活態度が確立しておれば、そこには下らない悲劇はない。騙された、とか、人の犠牲になつた、とか、そういう受け身の新派悲劇は有り得ず、すべては自己の責任に於て行われているから、失敗も、そこから立ち直り伸び上る踏石となり、次の歩みのフミキリとなる。

神ならぬ身には、間違いはある。いくら聰明であつても、世故にたけた悪者には騙されることもあるうし、世馴れぬ同志で予期せざる摩擦を起したり不調和を発見することもある筈である。如何に生くべきか、いくらその自覺的な生き方が確立されていても、まぬかれがたい失敗に遭遇することは避けがたいものだ。

その失敗を怖れて避け、だから交際は禁止するに限るなど、云つては、人間の生活に進歩も向上も有り得ない。

その失敗に負けて一生が破綻してしまうような無自覚な生き方がダメなので、失敗を成功の母とし、向上のフミキリとする自覺的な生き方を持たねばならぬ。生活の向上はこのようにして行われる。

男女の交際とか恋愛とか、そのようなものは各人がその個性と生活環境に応じて行うべきもので、フヘン的な法則などは有るべきものでなく、それ故にこそ如何に生くべきかということが常に各人の問題となるのである。

日本のような貧乏国では、これから立直るにしても、決して各人が余裕ある生活などはできないだろう。その我々が生活程度の高い外国の風習をとりいれても片チンバになるのは当然で、とり入れるならその片チンバを覺悟の上で、そこから起るかも知れぬ破綻を自覚の上でやるべきだろう。



ダンスに罪ありと云うが、別にダンス 자체に罪のある筈はない。とり入れ方が不用意のせいでは教養が不足のせいだ。何物も禁止する必要はない。たゞ受け入れる側の用意、

つまり教養、自覚内省の確立せられた足場をつくることに重点をおかねばならぬ。

昔から、道楽者に限つて、子女の道楽を気にやみ、あれをするな、これをするなオセツカイな説教屋になりがちなものだ。

それというのが、道楽者はわが生き方として、如何に生くべきか、その地盤の上で遊んだわけではなく、低俗な感傷や、程よい風流心、享楽好きの本能や、持ち合せの財産によつて遊んだのだから、男女関係を罪悪感で知つてはいるにすぎないのである。

道楽者の道義感は日本伝統の道義感で、処女を失うと一切の純潔を失うような、極度に肉体そのものゝ考え方しかできない。そのような肉体的な道義感に裏づけられていたから、男女の交際といふとイヤでも肉体、さつそく肉体、却つて親たちの歪んだ道義感が肉体的な交際をかりたてゝいたようなものだ。

若い人たちといふものは、道楽者の道義感と違つて、みんな胸にともかく理想の光を宿しているものだ。若い者に全部まかしておく方が、親が変に手配するよりも却つて無難なもので、悪く気を廻さぬ方がよいものだ。

終戦後、親たちの権威や道義感が失墜し、青年たちに自律性が現われたことは喜ぶべきことで、先日ダンスホールの支配人の話に、ちかごろのダンサーは無軌道な色慾派と同時

に非常に多くの処女がおり、こういうことは戦前のホールになかった現象だというが、若い人たちの生活に自律性が現れ自我の責任に於て万事を行うようになれば、こういう現象が起るのは当然で、道楽親父の道徳派がダンスは國を亡すなどゝは大間違い、人間の生活の向上は、こんなところから、こんな風に現れてくるものなのである。

私は若い人たちが好きだ、若い人々はみんな正義を愛し真理を愛し自我の向上を心がけているものだからだ。若者はいつの時代もそういうものだ。

けれども年と共に正義感は衰え、向上心は失われ、世間ずれのした不平家や、悟りすぎた大人になってしまう。

だから又若い人々は自己の胸に宿る正義感や真理愛や向上心を過信してはいけない。それは若さというものに自然に宿つたいわば本能的なものにすぎないからで、決して努力によるものではない。処女が本能的にその純潔を守ろうとすることゝ同じことで、そこまでは本能にすぎないのである。

私自身の一生をふりかえつて判断して、青春時代はひどく暗いものであり、重たいものである。つまり生命力とか希望に溢れるということは、同じ程度の絶望や失意や未来の恐怖に溢れていることでもあって、如何に生くべきか、それを思いめぐらして、樂天的であ

りうるものではない。

だから又、青春とはひどく疲れているものであり、えゝ、どうにとなれ、ひどくステバチな気持になり易いものである。私自身が幾度ステバチになつたか知れず、そんな時に魂の高さをもつた女友達があることが、起き上る力になつてくれるものであつた。



然しそういう若い男女の交際というものは極めて夢幻的なもので、男も女も相手をそのままゝに見ているわけではなく、自分の理想を投影して眺めており、したがつて相手が自分に投影している理想の男や女に自分もなるうとするハタラキもあるけれども、他面にはひどく疲れるものである。

それを恋愛とよぶなら、青春の恋愛は超現実的な夢幻世界で、これもやつぱり本能に属する世界であるにすぎず、その夢はやがて破れ、冷めたい現実が、そのありのまゝの冷めたさでノッピキならぬ姿をつきつけてくるに極つてゐる。

こういう夢幻世界が終つたところから、人生が、生活がはじまつてくることを知らなけ

ればならない。冷酷な現実ありのまゝのものが人生で、それを土台にした上で、我々の如何に生くべきかという本当の設計が始まることとなるのである。

若いうちの男女交際、ひいては恋愛というようなものは、人生以前で、それが終つたところから始まる生活、それが人生だということを知つておくことが必要だ。

人生とは各人がめいめいの手でめいめい独自な設計をつくりあげるところだ。人生は人工的でなければならぬ。

そして人生は又、結局孤独なものなのである。最後のよりどころはいつも一人、孤独なわが魂の面白にひとり耳を傾けるような、そういうところへ戻らずにいられないものだ。

若い頃は、青春の生き生きした生命力と共に、暗さや失意と同時に孤独を感じ易いものであるが、青春の孤独は同時に人生の孤独で、結局人間の魂は自分一人のものであるより仕方がない。

その絶対の孤独というものを承知の上で、せめて命あるまゝ、わが人生をつくりあげる。生きるとは造ることであり、だから造るとは又、遊ぶことであると云えよう。命かぎり、わが誠意をかけ、結局人生はよく遊ぶことであるかも知れない。

青空文庫情報

底本：「坂口安吾全集 06」 筑摩書房

1998（平成10）年7月20日初版第1刷発行

底本の親本：「教祖の文学」 草野書房

1948（昭和23）年4月20日発行

入力 … tatsuki

校正：小林繁雄

2007年5月5日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) に作成されました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

男女の交際について

坂口安吾

2020年 7月17日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>